



# LA GÉOPOLITIQUE

EN **FICHES**  
ET EN **SCHÉMAS**

Brice Rabot



ellipses

# Qu'est-ce que la géopolitique ?

## ✓ Problématique

*Comment définir la géopolitique ?*

## ≡ Concepts-clés

- **Acteurs spatiaux** : ensemble des agents (individu, groupe de personnes, organisation) susceptibles d'avoir, directement ou indirectement, une action sur les territoires. La notion d'acteurs est quasiment toujours employée au pluriel en géographie, pour insister sur la dimension du groupe.
- **Conflit d'intérêt(s)** : en langage juridique, désigne toutes les situations d'interférence entre un intérêt public, parfois présenté comme supérieur, et d'autres intérêts, qu'ils soient privés ou publics (mais de niveau inférieur en ce cas).
- **Conflit d'usage(s)** : désigne en géographie les tensions (qui varient de la simple querelle au conflit armé pour les conflits les plus graves) liées à l'exploitation et à l'utilisation d'une ou de plusieurs ressources. On parle alors de conflits d'usages (au pluriel donc) pour souligner cette multiplicité. Il ne faut pas oublier que le territoire est une ressource à part entière.
- **Influence** : capacité qu'a un territoire ou une société de peser dans la prise de décision (ou dans l'orientation de ces décisions).
- **Puissance** : ce concept est assez difficile, paradoxalement, à définir. Il recouvre aussi bien la capacité qu'a un État à intervenir dans les relations internationales et à orienter les décisions prises à ce niveau, que la capacité financière avec les bourses notamment, ou encore la capacité à intervenir militairement en n'importe quel point, ou presque, du globe.
- **Territoire** : portion d'un espace approprié et exploité par une société humaine.

## → Pour commencer

La géopolitique est aujourd'hui largement mobilisée dans les médias, les écrits à destination du grand public car elle expliquerait les grands enjeux du monde contemporain. Cette lecture/vision n'est bien sûr pas totalement erro-

née. Elle est néanmoins beaucoup trop réductrice car elle instrumentalise la géopolitique au service des relations entre les acteurs politiques et les autres. La géopolitique ne se limite pas seulement à la question du politique, à tous les niveaux, du local au mondial. Elle renvoie également à la question des rivalités dont certaines peuvent déboucher sur des conflits, pas nécessairement armés, des rapports entre les puissances, le plus souvent à l'échelle mondiale, ou encore au jeu des acteurs. Tous ces éléments sont au cœur des pratiques de la géographie en tant que science humaine.

Si l'on retient cette approche, force est de constater que la géopolitique n'est pas un phénomène récent. L'histoire ne manque en effet pas d'exemples où les sociétés, et leurs dirigeants à leur tête, ont cherché à peser sur les équilibres territoriaux pour servir leurs intérêts ainsi que ceux de la société qu'ils contrôlaient. Les Grecs, par exemple, avec Hérodote (VI<sup>e</sup>-V<sup>e</sup> siècles avant J.-C.) ou Thucydide (V<sup>e</sup>-IV<sup>e</sup> siècles avant J.-C.) ont adopté une démarche qui les rapproche, d'un certain point de vue, de la démarche géopolitique, en cherchant à comprendre et à expliquer les rivalités entre les hommes et les territoires (Mèdes et Grecs pour le premier, Athéniens et Spartiates pour le second). Ils ne se présentaient bien entendu pas en tant que géopolitologues, ce nom et ce concept étant complètement anachroniques.

Nous ne reviendrons pas dans cette première approche sur les autres exemples à travers les siècles. Retenons pour l'instant que la géopolitique attire particulièrement l'attention des individus aujourd'hui car elle offre certains outils et certaines visions qui parlent au plus grand nombre et qui permettent d'expliquer certaines tensions, en partant du prisme des puissances.

Cette dernière notion est polémique et difficile à définir avec précision tant elle recoupe des dimensions variées. La notion de puissance est aussi polémique car elle renvoie à des discours politiques qui, pour certains, touchent aux extrêmes avec le nationalisme. Comme nous le verrons un peu plus loin (fiche 4), la géopolitique a été détournée par certains régimes, par certaines idéologies, ce qui a longtemps jeté un opprobre sur elle. Le renouveau de la géopolitique comme approche géographique remonte aux années 1970. Les travaux d'Yves Lacoste (1929-...) constituent, de ce point de vue, un tournant majeur en affirmant la géopolitique comme méthode d'analyse.

# L'étude de l'espace politique et de ses enjeux

## † Grands axes

La géopolitique est un champ de la géographie. Comme elle, ses pratiques et ses objets d'étude nécessitent des méthodologies précises et éprouvées par des chercheurs qui étudient l'espace politique et ses enjeux. Ce point est capital car il conditionne les résultats.

## 📁 L'essentiel à connaître

La géopolitique se penche sur :

- les **acteurs** ;
- les **statuts** en distinguant les combattants des non-combattants, les agresseurs des victimes, les neutres des médiateurs ;
- les **échelles** en adoptant une approche multiscale, du niveau local au niveau mondial (ou inversement) pour comprendre les enjeux et les problèmes qui peuvent varier d'un niveau à l'autre ;
- les **territoires**.

Deux catégories d'acteurs doivent être distinguées :

- les **acteurs publics** avec l'État, les organisations administratives ou les organisations (ou institutions) internationales ;
- les **acteurs privés** regroupent quant à eux les médias, les entreprises, les individus, les associations ou les groupes, notamment les groupes de pression (lobbies).

Tous ont une incidence sur les rivalités et les tensions, en les exacerbant ou en les apaisant pour servir au mieux leurs intérêts. Les acteurs nouent également des partenariats entre eux pour parvenir à leurs fins, ce qui rapproche la géopolitique de la géographie. Ces deux matières visent en effet à comprendre les interactions entre les hommes et les territoires, pour comprendre les équilibres actuels et orienter d'une certaine manière les prises de décision.

Les territoires doivent être distingués à plusieurs niveaux :

- les territoires politiques posent la question de la maîtrise des frontières, de l'exercice de la puissance à l'intérieur ou à l'extérieur du pays étudié ;
- les territoires économiques et/ou socio-économiques renvoient de leur côté à la lutte pour les ressources ou aux conflits d'usage ;
- les territoires socioculturels et/ou « identitaires » soulèvent les débats symboliques, liés aux rapports aux monuments, au patrimoine matériel.

Pour conduire une telle recherche, la géopolitique peut emprunter des concepts et des outils aux sciences humaines, en travaillant sur le même objet : l'homme et ses interrelations. Cet aspect est tout à fait central et régulier. L'histoire, par exemple, peut éclairer l'approche géopolitique en partant des ressources archivistiques (diplomatiques), qui ne constituent pas le matériau de base de la géographie, qui s'intéresse aux auteurs et aux territoires.

Les recoupements entre les sciences humaines sont de plus en plus encouragés par les chercheurs eux-mêmes afin de comprendre et de saisir des objets par nature complexes et fluctuants : les relations humaines.

La géopolitique rejoint la géographie en se penchant sur :

- les stratégies individuelles et collectives par rapport à l'espace pour exploiter au mieux les ressources, la géopolitique s'intéresse aux représentations des acteurs, ce qu'Armand Frémont a théorisé dans « l'espace vécu » des géographes ;
- les interactions entre acteurs, territoires et pouvoirs conduisent à la mise en place de constructions d'ordre social et politique : le territoire ;
- les recompositions, permanentes, sans cesse en mouvement et des rapports entre les acteurs.

La question des recompositions territoriales rapproche la géopolitique de la géographie. Les recompositions sont liées aux choix des sociétés, qui évoluent au gré des élections dans le cadre des démocraties, avec l'alternance politique. Les équilibres évoluent en outre au gré des personnalités des dirigeants. Le président états-unien Donald J. Trump a ainsi privilégié l'unilatéralisme entre 2017 et 2021, plaçant au cœur de ses préoccupations les intérêts états-unis (« *Make America Great Again* »). Il a noué des relations particulières avec le dirigeant nord-coréen Kim Jong-un (voir la partie « Zoom » de la fiche 16), alors que ses prédécesseurs avaient toujours refusé de discuter directement avec les dirigeants nord-coréens.

## 🔍 Zoom sur un auteur

### *Yves Lacoste (1929-...)*

**Yves Lacoste résume parfaitement cette situation** en définissant la géopolitique comme « l'étude des rivalités de pouvoir sur des territoires et les populations qui y vivent ».

Pour y parvenir, il faut adopter une **méthode rigoureuse**, précise pour permettre aux autres chercheurs d'infirmer ou de confirmer les résultats obtenus, comme dans n'importe quelle autre science.

Les **sciences humaines** ne peuvent à proprement parler conduire des expériences, **leur objet d'étude étant l'homme et les sociétés**. Elles peuvent en revanche adopter des grilles d'analyse et proposer des hypothèses pour expliquer les phénomènes décrits.

Bien que rigides avec des catégories préétablies, **ces grilles sont indispensables** en offrant un cadre d'étude pouvant être réutilisé et adapté, suivant les besoins, aux autres échelles.

La géopolitique ne doit pas être étudiée à la seule échelle mondiale. **Tous les niveaux comptent** et permettent, par leurs spécificités, de remettre les faits en perspective, en les éclairant sous des angles différents et avec des approches complémentaires.

# Grille d'analyse géopolitique

